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“一带一路”国际合作覆盖亚欧非
等地区数十个国家，不同历史、民族、
文化社会背景下，跨文化交流成为塑
造命运共同体灵魂的工程。当前，广
义的丝路中，人文交流已形成了多层
次、多维度、多样态的繁荣局面，但在
热闹、繁荣的背后，丝路上的跨文化交
流还需要更多“国际思维”。

文化交流不仅在于展示、说明自
己，也在于欣赏、聆听他人。跨文化
交流不是任何一方的独角表演，而是
各方的对话和合唱。我国一直提倡在

“一带一路”沿线国家不同民族、文

化要“交
而 通 ”，
并强调共
建“一带
一路”倡
议不是地
缘政治工
具。这体
现 了 平
等、开放、包容的国际思维取向。我
们要在更宽广的视野下，以更具“同
理心”的方式反观自己、呈现自己，
学会“站在世界看中国”。

“一带一路”倡议，已成为全球
热 点 议 题 ， 围 绕 “ 一 带 一 路 ” 的

“是”与“非”，国际上不同的看法
和立场折射出各国不同的国情和利
益。通过这几年的观察，我有以下
几点体会。

第一，“一带一路”本质上是一
个经济合作倡议，不是地缘政治的零
和游戏。第二，“一带一路”形式上
是开放包容的，不是以中国为中心的
排外“小圈子”。第三，“一带一路”
形态上是一种与时俱进的国际公共产
品，不是一成不变的国际实体机制。

第 四 ，
“ 一 带 一
路 ” 最
终 目 标
是 服 务
于 构 建
人 类 命
运 共 同
体 ， 不
是追求短期、狭隘的利益。相信“一
带一路”这一鸿篇巨制将会收获越来
越多的由衷的理解、赞叹、支持和参
与。

常年旅居海外，祖国始终是内心
难以割舍的牵挂，每一次回国，总能让
我 产 生 许 多 期 待 。 此 次 应 邀 参 加

“2018一带一路媒体合作论坛”，亲身
感受祖国南大门取得的巨大发展与变
化，从海口机场到博鳌会址，如穿行在
天然美丽、绿色环绕的花园岛上，景色
旖旎、水清路净，令人影响深刻。

从“一带一路”版图上看，英国
不是直接途经国，但许多英国工商界
人士还是接受和理解中国这一倡议，
不时邀请有关专家学者召开研讨会，

因为越来
越多人认
识到，中
国的经济
发展和实
力 强 大 ，
有利于世
界的稳定
和 繁 荣 。
英国是西方首个把中文列入中小学校
第二外语的国家，这也令我们华人充
满了自豪感。

乐创文娱自成立以来，已制作发
行60余部主流影片，并且始终以传播
优秀文化价值，提升中国电影国际影
响力为企业核心使命之一，坚持通过
电影作品讲好中国故事，对话世界。

当前，“一带一路”地区已成为
文化分享的共同体，我们深切感受
到，推动中国电影“走出去”，应当
是“文化走出去”，而不是“娱乐走
出去”，为此我们在商业模式上尝试
品牌化、系列化探索。我们正积极筹
备《神雕侠侣》电影三部曲，用系列
电影展现家国情怀。同时还在筹备展
现东方草原文明，传播“和合共生”

理念的动
画系列电
影《狼图
腾》， 并
与呼和浩
特市政府
共同建造
文化旅游
项目——
狼图腾特色小镇，打造新的文化品
牌。

未来，我们将继续在电影和文旅
领域发力，向全球展现诗一般的中华
文明之美。

沉船、港口与贸易品，是考古学
家解读古代海上丝绸之路的金钥匙。
20 世纪后半叶以来，沉船考古成果
尤其令人瞩目，出人意料的水下考古
发现层见叠出，揭开了海上丝绸之路
研究的新篇章。

中国海域发现的海上丝绸之路沉
船以泉州后渚沉船、“南海一号”和“华
光礁一号”最有代表性，发现地点恰在
起航港、“放洋之地”（古人对出海通道
的称呼）和远洋航线上。他们的发现，
生动地展示了宋元时期海上丝绸之路

的历史风
貌。这其
中，“南海
一 号 ”是
迄今为止
最为重要
的 成 果 ，
共出土文
物 14392
件（套），据最新的样品检测数据，“南
海一号”上已经发现丝绸遗留的化学
成分，“海上丝绸之路”名不虚传！

合作共赢凸显包容性
中国国际问题研究所特聘研究员 贾秀东
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学会“站在世界看中国”
北京大学国际关系学院副院长 范士明

推动中国电影走出去
乐创文娱公司董事长 张 昭

为祖国发展感到自豪
旅英作家 严啸建
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解读“海丝”有了金钥匙
中国水下考古中心所长 姜 波

┏开幕致辞┓
群贤毕至，高屋建瓴

一年一度的丝路文化发展论坛可谓群贤毕至。人民日报社副总编辑王一
彪，中宣部原副部长、中国文联原党组书记胡振民，海南省副省长王路等领
导嘉宾悉数出席。从中央到地方的领导，从文艺界到考古界的学者，从作
家、诗人到评论家、出版人，从国内嘉宾到国际友人……精致的会场里，坐
满了真正关心“一带一路”文化发展的各界人士。

论坛精彩纷呈，由人民日报海外版副总编辑李舫主持。
开幕致辞环节，首先是两位德高望重的前辈贺信，他们都对丝路文化发

展论坛予以了充分肯定。著名学者、第九届全国人大常委会副委员长许嘉璐
在贺信中说，“一带一路”既是中国与相关国家、地区历史美好记忆和古老
经验的激活，也是对应时代特点而超越祖先的创造，通过“一带一路”而进
行的跨国、越洲的友好交流。著名作家王蒙在贺信中说，“一带一路”倡议
无疑是在向世界传递一个信号——中国的发展成功，源于善于学习；中国越
是发展成功，越要善于学习，这个步伐我们永远不会停下。

在致辞中，王一彪就丝路文化发展分享了四个观点。一是文化的继承性
要求我们在历史的“回响”中汲取智慧，二是文化的时代性要求我们在时
代的“共鸣”中激发正声，三是文化的多元性要求我们在世界的“合唱”
中推动文化创新，四是文化的大众性要求我们在反映民众“呼唤”中沟通
民心。

今年4月，习近平总书记在海南宣布，党中央决定支持海南全岛建设自
由贸易试验区，支持海南逐步探索稳步推进中国特色自由贸易港建设。王路
在致辞中表示，自贸区、自贸港意味着，海上丝绸之路建设除了有贸易往
来，还要有文化、文明的交流，“我们要积极构建海上丝绸之路的重要文化
交流平台”。

古往今来，文化必须在传承中发展。2017年8月10日，“丝绸之路文化
行”首次活动在古丝路起点举办，之后火炬传递到甘肃敦煌。如今，在海南
博鳌，丝路长卷完成了第三次交接，由人民日报海外版旅游部主任田晓明和
海南省旅游和文化广电体育厅副厅长曹远新共同完成。

┏主旨演讲┓
高朋满座，致敬文明

“万紫千红总是春，只有携手各个国家、各个民族，实现全球经济、政
治、文化、社会、生态的协调发展、共同发展，才能够实现我们自身的全面
发展目标。”在主旨演讲环节，国家艺术基金理事会副理事长赵少华提出了
三个观点——不忘本来、吸收外来和面向未来。

作家们来了。
中国作协副主席、书记处书记吉狄马加在书面演讲中表示，在今天的对

话和交流中，不同文明和文化之间的交流就将发挥更大的作用，“在当下，
诗歌已经成为了我们进入不同民族、不同国家、不同社会制度、不同阶级的
人们心灵世界的一种最有效的方式。”

著名作家、中国笔会中心会长丹增表示，中国是世界上第一个从大陆走
向海洋、从本国走向世界的国家。正是在一个开放之国，才有了郑和七下西
洋，这样一个世界航海史上的丰碑。

电影界人士来了。
上海电影 （集团） 有限公司党委书记、董事长任仲伦发现，在“一带一

路”倡导的五年当中，中国电影成果显著。前不久的上海国际电影节上，
“一带一路”电影展成为亮点，相关国家的参展参赛影片超过了一千部，有
不少影片出现观众连夜排队观看的景象。

著名电影导演张艺谋特意从美国发来视频，并委托合作伙伴、乐创文娱
董事长张昭前来，介绍了自“一带一路”倡议提出五年来，他们为中国电影
走出去所做的努力，“漫路长行，电影要持之以恒讲好中国故事”。

学者们来了。
“‘一带一路’倡议如同一座桥梁，桥梁正是我们当下所需。在下一个

40年，中国这个文明古国将为西方提供诸多智慧和能量。”英国国家学术院
院士、剑桥大学国王学院终身院士艾伦·麦克法兰先生特地委托助手、剑桥
大学考古人类博物馆研究员王子岚前来宣读他的发言。

而在中国国际问题研究院特聘研究员贾秀东的记忆中，他同“一带一
路”的缘分，正是由人民日报海外版牵线搭桥的。2013年，总书记提出共建

“丝绸之路经济带”不久，他在本报发表文章《两条丝路一样精彩》，自此开
始观察这个“史诗般的故事”。

中国水下考古中心所长、国际古迹理事会执委姜波带来了大量证据。身
着丝绸的伊西丝女神雕像，保存非常好的海上丝绸之路沉船“南海一
号”……处处都是历史的见证。而中国浙江龙泉窑烧制的瓷器，则可以在日
本、韩国、东南亚国家、波斯湾、东非和土耳其等地发现。“这就是当年的
华为手机，是中国行销全球的产品。”姜波说。

北京大学国际关系学院副院长范士明认为，在跨文化交流里，应该有更
多的国际思维，不仅要习惯于站在中国看世界，还要想到如何站在世界看
中国。

┏圆桌论坛┓
中外对话，互相倾听

“我叫和丹，和平的和，牡丹的丹。”索马里纪录片导演和丹一开口，全
场发出轻微的惊叹——她的普通话太标准、流利了，甚至让著名作家、文艺
评论家毛时安感慨，“比我孙子的普通话还好”。

和丹从影视行业出发，认为影片在塑造人们对异国文化的认知方面作
用非常重要，如李小龙、成龙在非洲家喻户晓，《地道战》《地雷战》 等在
非洲广受好评，《媳妇的美好时代》 在坦桑尼亚持续热播。“但要让影视真
正发挥桥梁纽带作用还任重道远，应当深入挖掘中非历史中和当下交流的
故事。”

来自法国的桑德里娜·若恩斯坦·邦迪，如今在上海广播电视台工作，他
们建设了一个平台，为全世界影视人提供一个数据
库，提取他们感兴趣的中国节目。在四川驻守二十
多年的人民日报四川分社副社长刘裕国，也讲述了
四川茶马古道上的中国故事。

同样在圆桌论坛上，旅英作家严啸建深情回忆
起了改革开放之初自己刚出国时的场景，他说，自
己一直坚信中国会强大起来，几十年来一直坚持没
有换护照。“无论前路上是否布满荆棘，最后必然是
坦途，我们中国人是有智慧的。”

四川省作协副主席、成都市文联主席梁平，文
学评论家、中国人民大学文学院副院长陈奇家，英
国时代出版集团编辑、翻译孙建平，诗人张新泉，
诗人、四川大学教授向以鲜等人，也针对如何在

“一带一路”上讲好中国故事，发表了真知灼见。他
们或谈诗歌的作用，或谈英国对“一带一路” 的讨
论，或讲故事，不时引起听者共鸣。

论坛最后，王一彪表示，“一带一路”的工笔画
将是一幅鸿篇巨制，其中文化发展不可或缺。“让我
们齐心协力，一年接着一年干，撸起袖子加油干，
迈开双脚加油走，在中国、走天下、走世界，拥抱
这个时代，无愧于这个新时代！”

传承丝路精神传承丝路精神 共享文明纽带共享文明纽带
——2018丝路文化发展论坛侧记

本报记者 刘少华

北纬19度，天气29度。海南岛东侧小镇博鳌，头顶蓝天白云，环绕椰林
碧海，正处在一年中最美的季节。温暖的海风、明媚的秋色里，“2018丝路文
化发展论坛”如约而至。这是2018“一带一路”媒体合作论坛的三个分论坛
之一，由人民日报海外版策划和主办，主题为“文明纽带 多边共享”。
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